

## **Una mirada a las experiencias territoriales de cuidado comunitario en Colombia**

### **Informe Organización Internacional del Trabajo**

Este informe es un diagnóstico de las expresiones de cuidado comunitario en algunos territorios del país, entre estos, el departamento del Chocó, desde procesos organizacionales locales.

Se señala la igualdad de género como uno de los principios rectores en la implementación de políticas públicas de cuidado en los Estados, aplicables para gobiernos, empresas, organizaciones de trabajadores, etc., en el marco de la Resolución sobre economía del cuidado de la Organización Internacional del Trabajo. Una de las principales problemáticas que se señala respecto al sistema de cuidado, es el hecho de que, debido a la carga desproporcionada de trabajo de cuidado no remunerado que recae sobre las mujeres, estas buscan acceder a oportunidades de trabajo remunerado, sin embargo, aún en estos espacios, son tratadas de manera desigual respecto a los hombres. Se propone, desde los gobiernos, el fortalecimiento de la infraestructura y la oferta de servicios de cuidado, con lo cual se aboliría el carácter familista (carga centrada en las familias), patriarcal y mercantilista (solo unos pocos pueden acceder a estos servicios) del cuidado, garantizando una distribución más equitativa de estas labores y, a su vez, su funcionamiento en casos de contingencias, tales como la pasada pandemia mundial, recesiones económicas, conflictos, entre otros.

En el Sistema Nacional de Cuidado, el cuidado comunitario es uno de los escenarios de intervención más importantes y, en ese sentido, se realiza un diagnóstico de esta fracción del cuidado en Colombia, teniendo en cuenta las cooperativas de cuidado, organizaciones de la Economía Social y Solidaria (ESS), organizaciones de cuidado comunitario, entre otras expresiones. El departamento del Chocó fue una de las zonas priorizadas para la realización de este estudio. Igualmente, el término “comunidad” se entenderá en un sentido amplio, que incluye procesos organizativos independientes, vinculados con el Estado u otra institución (como la familia y el mercado), formalmente constituidos, así como grupos que desempeñan labores en un territorio determinado. Las mujeres, debido a la feminización histórica del cuidado, son unas de las principales actoras que hacen parte de este estudio, especialmente mujeres dentro de contextos de desventaja socioeconómica; otras características de las labores e cuidado que ejercen las mujeres y organizaciones sujetas de estudio, son la voluntariedad y no remuneración de los cuidados brindados, las dinámicas participativas y democráticas que marcan sus relaciones dentro y fuera de los ejercicios organizacionales, la relevancia de las particularidades de sus territorios, entre otras. Se brindan definiciones de cuidado comunitario atendiendo a estas características particularidades, teniendo como punto en común el “sostenimiento

de la vida" más allá del individuo, incluyendo el territorio y sus recursos, el espíritu y lo intangible, entre otros aspectos.

Para entrar en materia, se muestra, a través de un recorrido legislativo, cómo ha avanzado el escenario del cuidado en el país, a través de regulaciones que hablan de economía solidaria, asociaciones, fundaciones, hogares comunitarios, cooperativas, etc.

La Red Departamental de Mujeres Chocoanas, la Red Interétnica de Partería Afro e Indígena Tradicional del Chocó (Asorediparchocó) y las Cuidadoras de personas en situación de discapacidad del Chocó, son las tres organizaciones objeto de esta investigación ubicadas en el departamento del Chocó. La lucha por la paz y la conservación de saberes ancestrales, son dos características que unen a estas y las otras organizaciones estudiadas. Teniendo en cuenta el nivel de gestión comunitaria de gestión de los cuidados, las organizaciones del departamento del Chocó se tipifican así:

Organizaciones	Categorías
<b>Red Departamental de Mujeres Chocoanas</b>	-Organizaciones territoriales de mujeres que buscan la igualdad entre mujeres y hombres y que inciden en la formulación de políticas y sistemas locales de cuidado
<b>Red Interétnica de Partería Afro e Indígena Tradicional del Chocó</b>	-Organizaciones territoriales que ofrecen servicios de cuidado a la comunidad o al territorio donde se ubican
<b>Cuidadoras de Personas en Situación de Discapacidad del Chocó</b>	-Organizaciones de personas cuidadoras que gestionan procesos comunitarios para mejorar su calidad de vida

Si bien las labores de la Red Departamental de Mujeres Chocoanas, para efectos de la investigación, no se consideraron estrictamente cuidado comunitario, se destaca la inclusión de la economía del cuidado como línea estratégica de todos sus programas y proyectos de formación, y su incidencia en la formulación de políticas públicas con enfoque diferencial de género que, de forma adyacente, coadyuvan al fortalecimiento de las dinámicas de cuidado comunitario en el territorio chocoano.

Teniendo en cuenta el nivel de institucionalización, las tres organizaciones chocoanas fueron clasificadas como organizaciones comunitarias independientes de la prestación estatal de cuidados; esto significa que, aunque reciban contribuciones estatales, la mayor parte de los ingresos de estas organizaciones provienen de la cooperación internacional.

Se termina de caracterizar a las organizaciones teniendo en cuenta los servicios que prestan, su estructura, sus dinámicas de toma de decisiones, su financiación, salarios, etc. En relación a fortalezas y debilidades, se expresa lo siguiente respecto a las organizaciones chocoanas:

Organización	Fortalezas	Necesidades, obstáculos y dificultades
<b>REDMUCHO</b>	Ingresos propios, fortalecimiento de liderazgos, apuesta por el desarrollo de proyectos productivos, presencia en el territorio, trayectoria, construcción de espacio propio.	Seguridad, falta de relevo generacional
<b>ASOREDIPAR- Chocó</b>	Unión, comprensión, solidaridad, vocación, ética, deseo de servicio, amplia cobertura, reconocimiento.	Falta de recursos, conflicto armado, barreras de transporte, falta de reconocimiento, ausencia de apoyo del gobierno, falta de formación.
<b>Cuidadoras de personas en situación de discapacidad del Chocó</b>	Solidaridad, apoyo mutuo, amor, entrega en la tarea de cuidar, capacidad de gestión	Falta de apoyo económico, mejoramiento del transporte y la movilidad

A través de esta investigación, se evidencia la naturalización del cuidado en cabeza de las mujeres, y se logra diseñar un Plan de Intervención de Organizaciones Comunitarias, en el que se incluyen aspectos como un mayor apoyo institucional, mayor reconocimiento, remuneración de sus labores, garantías de seguridad social, acceso a capacitaciones y atención psicosocial.

Investigación completa en: <https://www.ilo.org/es/publications/una-mirada-las-experiencias-territoriales-de-cuidado-comunitario-en>